

**Consultation générale**

*Le secteur énergétique au Québec  
Contexte, enjeux et questionnements*

Mémoire présenté par

Le regroupement des

**Madelinots pour le Respect du Golfe** 

**Îles-de-la-Madeleine**  
Le 28 janvier 2005

## *Le secteur énergétique au Québec*

### *Contexte, enjeux et questionnements*

#### **Présentation**

*Madelinots pour le Respect du Golfe* demande au gouvernement québécois et à Hydro-Québec la suspension immédiate des projets d'exploration gazière et pétrolière dans le golfe Saint-Laurent et aux Îles-de-la-Madeleine.

#### **Qui nous sommes**

MRG est formé d'un groupe de quelque 150 citoyens inquiets des impacts de l'exploration et de l'exploitation gazière et pétrolière dans l'estuaire et le Golfe du Saint-Laurent, ainsi qu'aux Îles-de-la-Madeleine.

#### **Notre mission**

La mission première du mouvement est d'informer la population des projets liés à l'exploitation d'hydrocarbures et de leurs impacts potentiels.

#### **Ce que nous voulons**

Nous demandons aux gouvernements de proclamer un MORATOIRE sur l'ensemble des activités d'exploration et d'exploitation gazière et pétrolière dans l'estuaire et le Golfe Saint-Laurent afin :

- que des études, scientifiques et indépendantes, des impacts environnementaux, sociaux et économiques soient réalisées ;
- que la population soit consultée ;
- que le cadre législatif soit amélioré.

Et ce, pour être en mesure de faire un choix de société éclairé.

#### **Nos activités**

- Recherche de documentation
- Réalisation d'activités d'information et de sensibilisation : communiqués de presse, entrevues, pièce de théâtre, site Web, etc.
- Représentations auprès des décideurs
- Participation à des coalitions

#### **Nos préoccupations**

Nous avons présenté en chœur nos préoccupations, lors des audiences du BAPE<sup>1</sup> qui se sont déroulées aux Îles en avril et en mai 2004 : des 60 mémoires présentés, 42 provenaient d'individus et d'organisations originaires de l'archipel des Îles-de-la-Madeleine. Les Madelinots ont été unanimes – même parfois dans leurs divergences d'opinions – à réclamer une extrême prudence afin de protéger un milieu fragile et des ressources marines déjà fort menacées.

<sup>1</sup> Les enjeux liés aux levés sismiques dans l'estuaire et le golfe du Saint-Laurent, Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE).

Le rapport du comité d'experts a été critiqué vertement par de nombreux intervenants, qui ont réclamé des évaluations plus sérieuses et indépendantes. Certains, dont nous sommes, ont été plus explicites en revendiquant un moratoire sur tout nouveau projet, afin de donner le temps qu'il faut pour évaluer de façon exhaustive les impacts négatifs et positifs, s'il en est, reliés aux activités d'exploration et d'exploitation d'hydrocarbures dans l'estuaire et le Golfe. La prudence est de rigueur, puisque les deux principales industries motrices de l'économie insulaire, les pêches et le tourisme, ne peuvent encourir le risque que représente l'implantation d'une industrie lourde dans les milieux marin et terrestre.

Le rapport d'enquête et d'audience #193<sup>2</sup> fait largement écho aux préoccupations exprimées notamment par les résidents des Îles et s'en est inspiré dans ses avis et recommandations. Étrangement, le document officiel du ministère des Ressources naturelles, de la Faune et des Parcs, pour la Commission de l'économie et du travail, semble prendre pour acquis qu'il faille aller de l'avant dans la mise en valeur des hydrocarbures, ignorant totalement les avis du BAPE.

Document consultatif ou promotionnel ?

Le débat public sur *Le secteur énergétique au Québec* ne devrait-il pas systématiquement prendre en compte les conclusions d'un précédent exercice de consultation ?

Nous invitons donc les parlementaires à consulter, sur le site du BAPE, les documents<sup>3</sup> et, en particulier, les 60 mémoires<sup>4</sup> déposés lors des audiences sur *Les enjeux liés aux levés sismiques* [et, devrions-nous ajouter, la mise en valeur des hydrocarbures] dans l'estuaire et le Golfe du Saint-Laurent.

Nos préoccupations ne sont-elles pas légitimes, alors qu'au Québec les projets d'exploitation de gisements terrestres ne sont régis par aucune loi ? D'autant plus que la Compagnie *Corridor Resources*<sup>5</sup> a des projets spécifiques sur le territoire des Îles-de-la-Madeleine (Fatima) : des prospections sismiques et des forages y ont déjà été effectués dans des milieux fragiles (proximité des maisons, milieux humides, zone de nidification d'espèce protégée, habitat de sauvagine).

De ce fait, nous déplorons le manque de transparence et de discernement du Ministère dans l'octroi de permis d'exploration (incluant de facto l'exploitation) dans un territoire habité aussi restreint.

<sup>2</sup> <http://www.bape.gouv.qc.ca/sections/rapports/publications/bape193.pdf>

<sup>3</sup> [http://www.bape.gouv.qc.ca/sections/mandats/sismiques/documents/liste\\_documents-DA-DD.htm](http://www.bape.gouv.qc.ca/sections/mandats/sismiques/documents/liste_documents-DA-DD.htm)

<sup>4</sup> [http://www.bape.gouv.qc.ca/sections/mandats/sismiques/documents/liste\\_documents-DQ.htm#DM](http://www.bape.gouv.qc.ca/sections/mandats/sismiques/documents/liste_documents-DQ.htm#DM)

<sup>5</sup> [http://www.corridor.ns.ca/properties/magdalen\\_islands/index.xml](http://www.corridor.ns.ca/properties/magdalen_islands/index.xml)

## Nos revendications

Nous n'avons cessé de demander au ministre de l'Environnement de réagir publiquement au rapport du BAPE, ce qu'il persiste à refuser, ayant choisi de procéder en catimini avec le Conseil des ministres. Après la publication du rapport (22 octobre 2004), une lettre<sup>6</sup> est envoyée au ministre Mulcair (novembre 2004) pour l'inciter à sortir de son mutisme. Plusieurs relances<sup>7</sup> ont été faites, sans plus de résultat.

Des revendications explicites sont contenues dans le mémoire du MRG<sup>8</sup> présenté à la commission du BAPE sur les enjeux liés aux levés sismiques dans l'estuaire et le golfe du Saint-Laurent (mai 2004). Elles justifient notre demande de moratoire sur les projets liés à l'exploitation sous-marine et terrestre d'hydrocarbures dans le Golfe. Le mémoire peut être consulté en pièce-jointe.

## Les orientations souhaitées

Conscients des besoins et des enjeux énergétiques du Québec, nous vous demandons de prendre en compte les pistes suivantes :

- Cartographie du potentiel des gisements d'hydrocarbures en fonction des impacts sociaux, économiques et biophysiques (compatibles avec l'environnement) préalable à tout nouveau projet de développement ;
- Diversification des sources d'énergies, en complémentarité avec l'infrastructure hydroélectrique existante, par la mise en valeur résolue des potentiels éolien, solaire, géothermique, marémoteur, etc. ;
- Amélioration de l'efficacité énergétique : promotion et imposition de systèmes de chauffage performants, d'isolants efficaces, etc. ;
- Économie d'énergies : gestes concrets au niveau individuel, industriel et collectif, promotion et imposition de l'utilisation d'équipements et d'appareils peu énergivores ;
- Énergies renouvelables : investissements et recherche pour développer des alternatives ; virage significatif en faveur d'énergies propres et renouvelables (ex. : techno parc sur les énergies renouvelables, projet initié par la Chambre de commerce des Îles) ;
- Protocole de Kyoto : compatibilité entre les besoins énergétiques croissants du Québec et le respect des exigences du protocole ;
- Développement durable : harmonisation des politiques, réglementations, décisions des ministères avec le projet de loi mis de l'avant par le gouvernement ;
- Imposition de règles de conduite et application de mesures coercitives.

**Où se situent donc les projets d'exploitation d'hydrocarbures de l'estuaire et du Golfe dans le Plan de développement « durable » du gouvernement québécois ?**

<sup>6</sup> [http://www.respectdugolfe.org/docs/LettreaministreMulcair2004\\_11\\_09.pdf](http://www.respectdugolfe.org/docs/LettreaministreMulcair2004_11_09.pdf)

<sup>7</sup> [http://www.respectdugolfe.org/docs/COMMUNIQUE2004\\_12\\_06.pdf](http://www.respectdugolfe.org/docs/COMMUNIQUE2004_12_06.pdf)

<sup>8</sup> [http://www.respectdugolfe.org/docs/MemoireMRG\\_mai2004.pdf](http://www.respectdugolfe.org/docs/MemoireMRG_mai2004.pdf)

## *Madelinots pour le Respect du Golfe - MRG*



Manifestation à Cap-aux-Meules et devant Hydro-Québec, le 22 novembre 2003

## *Nous autres aux Îles*

Mémoire présenté à la commission du BAPE  
sur les enjeux reliés aux levés sismiques  
dans l'estuaire et le golfe St-Laurent

Audiences publiques des 26-27 mai 2004

Cap-aux-Meules, Îles-de-la-Madeleine



## **Madelinots pour le Respect du Golfe – MRG**

Le groupe noyau s'est agrandi : quelque 120 membres en mai 2004

### **Introduction**

#### **Présentation du regroupement**

**MRG**, un groupe de citoyens de l'archipel inquiets des enjeux et des conséquences de l'EEGP<sup>1</sup> aux Îles-de-la-Madeleine.

#### **Mission**

Informé, sensibiliser et mobiliser la population au sujet des projets d'EEGP pouvant créer des impacts sociaux, économiques et environnementaux aux Îles-de-la-Madeleine et dans le golfe Saint-Laurent.

#### **L'émergence de MRG**

Quelques Madelinots, présents au colloque « *Développement touristique durable* », à l'automne 2003, se rendent compte que le sujet du gaz naturel et du pétrole est méconnu de la population locale. Ces mêmes personnes organisent une marche de manifestation, le 22 novembre, afin de sensibiliser et d'informer la population et les médias face aux inquiétudes suscitées par ce méga projet.

---

<sup>1</sup> Exploration et exploitation gazière et pétrolière sous-marine (sur le fond Old Harry) et terrestre (à Fatima).

En quelques semaines, d'autres citoyens se joignent au groupe initial et s'affairent à monter un dossier sur les opérations gazières et pétrolières, afin de diffuser l'information dans la population. À travers cette recherche, il apparaît un manque évident de transparence et un constat clair : différents projets semblent vouloir se concrétiser à l'insu de la population. De l'exploration sismique et des forages exploratoires sont déjà enclenchés dans le golfe du St-Laurent (site de Old Harry) et un forage d'exploitation à Fatima (Île de Cap-aux-Meules) dans l'archipel a déjà été effectué.

Étant donné l'envergure de ce projet, les membres de *MRG* s'inquiètent de l'absence de concertation des promoteurs avec le milieu. Le groupe de citoyen met alors tout en œuvre pour recueillir l'information et la divulguer à la population. Il se réunit une fois par semaine, depuis l'automne 2003. Plusieurs actions découlent de cette mobilisation. Depuis ce temps, une campagne de membership et de levée de fonds a permis d'avoir l'appui de près de 120 personnes.

## Nous autres aux Îles

La citoyenneté des gens des Îles-de-la-Madeleine en regard des enjeux liés à l'EEGP <sup>2</sup>

Pour bien connaître, approfondir et mettre en perspective la citoyenneté des gens des Îles-de-la-Madeleine, ou bien on se documente et on lit les nombreux ouvrages publiés sur le sujet, ou bien on vient vivre aux Îles quelques années. Il est tout de même possible d'en saisir les principaux éléments en s'intéressant aux habitants, les Madelinots, à leur culture et à leur mode de vie.

Vivre aux Îles, c'est comme vivre sur un bateau à l'année longue : les Madelinots d'origine et d'adoption y forment l'équipage. Ici tout le monde ou presque se reconnaît, se salue au passage. « *Comme sur un bateau, l'équipage obéit à des règles qui leur sont propres et il est important pour quiconque entend participer à la bonne marche du navire, d'en connaître les ressources, tant humaines que matérielles dont on dispose* », comme le rappelle si justement Michel C. Miousse, dans *Opinion libre, Le Radar*, 27 sept 2002. Il faut voir qu'ici, la solidarité apparaît naturellement lorsqu'un petit groupe crie : ***Danger à bâbord !***

Dans la majorité des cas, les gens des Îles sont d'origine acadienne. Ce qui les caractérise le plus est sans doute le sentiment d'appartenance et la fierté de vivre de la mer. En effet, les Madelinots type sont indélogeables et, s'ils ont dû partir des Îles, bon nombre d'entre eux rêvent d'y revenir définitivement et la majorité y passent leurs vacances estivales, ou viennent faire un tour en dehors de la chaude saison. N'empêche qu'il y a beaucoup plus de gens originaires des Îles ailleurs au Québec qu'il y a de Madelinots enracinés dans l'archipel. Pourtant, comme dit l'adage, « *on peut enlever un Madelinot des Îles, mais on ne peut pas enlever les Îles d'un Madelinot !* » Il faut voir également que de plus en plus de gens d'autres origines viennent habiter les Îles-de-la-Madeleine, depuis quelques décennies maintenant, ce qui crée une nouvelle diversité citoyenne tout à fait intéressante.

Par leur pureté, leur beauté, leur sérénité, les Îles-de-la-Madeleine sont au cœur même de la citoyenneté locale. Nous ne croyons pas que l'ensemble des gens qui habitent ici à l'année voudront risquer de menacer ce paradis, cette manière de vivre, par un projet d'exploitation gazière et pétrolière qu'ils n'ont pas choisi et qui va à l'encontre d'un développement social et environnemental durable.

---

<sup>2</sup> EEGP : exploration-exploitation gazière et pétrolière.

## Un sondage qui en dit long...

Parmi ses différentes activités de recherche, d'information, de sensibilisation, de financement, le regroupement de citoyens **MRG** a réalisé un sondage auprès de 355 répondants, afin de connaître la perception de la population face aux impacts éventuels de l'EEGP sur les Îles-de-la-Madeleine et dans le golfe.

Les questions du sondage ont été élaborées principalement à partir de nos recherches, de nos lectures et de nos préoccupations citoyennes. Le sondage a été conçu par des bénévoles, en fonction d'une compilation à l'aide d'un logiciel de traitement de données. Il est devenu par le fait même un outil de travail afin d'orienter et de cibler nos actions, en lien avec le degré de connaissance, de compréhension et de préoccupation des Madelinots.

### Méthodologie

- Méthode de recherche : enquête par sondage.
- Population ciblée : des résidants des Îles-de-la-Madeleine, dont la population totale est estimée à quelque 13 000 personnes.
- Choix de l'échantillon : notre objectif était d'atteindre un grand nombre de personnes et ce, dans un court délai, en incluant les jeunes et la population anglophone des Îles. Un des meilleurs moyens estimés pour joindre facilement et rapidement un nombre significatif de résidants des Îles consiste à s'installer dans des lieux publics, tels les marchés d'alimentation et le centre d'achats *Place des Îles*. Afin de permettre une répartition plus représentative de la population, des interviews ont eu lieu dans différents endroits publics, durant 3 semaines en mars 2004. Le sondage a été réalisé de façon objective, sans imposer d'opinions préconçues. Afin de rejoindre les jeunes, des entrevues ont été réalisées au *Centre d'études collégiales des Îles*. Le sondage a été également envoyé par courriel, à partir d'une liste d'envoi. De plus, il a été traduit en anglais, pour permettre de joindre la population anglophone des Îles, qui représente environ 5 % de la population totale.

Pour l'exercice actuel, consistant à soumettre les données à la Commission du BAPE, nous avons sélectionné les réponses du sondage que nous trouvons les plus pertinentes, mais les autres données sont toutefois disponibles au besoin.

## Résultats du sondage

### Connaissance des projets

Jusqu'à présent, aviez-vous entendu parler de projets d'exploitation de gaz ou de pétrole aux Îles-de-la-Madeleine ? (N = 355 répondants)

<i>Ont entendu parler des projets</i>	<i>Nombre de répondants</i>	<i>Pourcentage (répondants)</i>
Oui	309	87 %
Non	46	13 %
TOTAL	355	100 %

Croyez-vous que l'exploration sismique réalisée dans les fonds marins, dans le but de déceler la présence de gaz ou de pétrole, peut nuire aux espèces qui y vivent (par exemple les poissons, le crabe, le homard, les mammifères marins) ? (N = 355 répondants)

*(Pour votre information, on entend par exploration sismique les tests qui permettent de déceler la présence de gaz ou de pétrole sous la croûte terrestre.)*

<i>Croient que l'exploration nuit aux espèces</i>	<i>Nombre de répondants</i>	<i>Pourcentage (répondants)</i>
Oui	269	76 %
Non	35	10 %
Ne sait pas	51	14 %
TOTAL	355	100 %

Saviez-vous que Corridor Resources a déjà réalisé l'exploration sismique sur le site de Old Harry, situé en mer à 80 km au nord-est des Îles et près des côtes du Cap Breton ? (N = 355 répondants)

<i>Savent que exploration déjà réalisée à Old Harry</i>	<i>Nombre de répondants</i>	<i>Pourcentage (répondants)</i>
Oui	172	49 %
Non	183	51 %
TOTAL	355	100 %

### **Impact sur la pêche**

Croyez-vous que l'exploitation du gaz et du pétrole pourrait avoir un impact négatif sur la pêche aux Îles ? (N = 355 répondants)

<i>Croient à un impact négatif sur la pêche aux Îles</i>	<i>Nombre de répondants</i>	<i>Pourcentage (répondants)</i>
Oui	265	75 %
Non	47	13 %
Ne sait pas	43	12 %
TOTAL	355	100 %

### **Impact sur le tourisme**

Croyez-vous que l'exploitation du gaz et du pétrole pourrait avoir un impact négatif sur le tourisme aux Îles ? (N = 355 répondants)

<i>Croient à un impact négatif sur le tourisme aux Îles</i>	<i>Nombre de répondants</i>	<i>Pourcentage (répondants)</i>
Oui	186	52 %
Non	124	35 %
Ne sait pas	45	13 %
TOTAL	355	100 %

### **Impact sur l'emploi**

Connaissez-vous des Madelinots qui ont les qualifications nécessaires pour travailler dans le domaine de l'exploitation gazière et pétrolière ? (N = 355 répondants)

<i>Connaissez Madelinots avec qualifications</i>	<i>Nombre de répondants</i>	<i>Pourcentage (répondants)</i>
Oui	36	10 %
Non	317	89 %
Ne sait pas	2	1 %
TOTAL	355	100 %

### **Qualité de vie**

Croyez-vous que l'exploitation de gaz ou de pétrole pourrait avoir un impact négatif sur la qualité de vie des habitants des Îles ? (N = 355 répondants)

<i>Croient à un impact négatif sur la qualité de vie</i>	<i>Nombre de répondants</i>	<i>Pourcentage (répondants)</i>
Oui	226	64 %
Non	73	20 %
Ne sait pas	56	16 %
TOTAL	355	100 %

## Consultation de la population

Aimeriez-vous être consulté lors des prises de décisions concernant ces projets ?  
(N = 355 répondants)

<i>Aimeraient être consultés</i>	<i>Nombre de répondants</i>	<i>Pourcentage (répondants)</i>
Oui	309	87 %
Non	46	13 %
TOTAL	355	100 %

Croyez-vous que les instances décisionnelles (ex. : les gouvernements) consulteront les populations concernées avant d'aller de l'avant dans ces projets ?  
(N = 355 répondants)

<i>Croient qu'ils seront consultés</i>	<i>Nombre de répondants</i>	<i>Pourcentage (répondants)</i>
Oui	115	33 %
Non	171	48 %
Ne sait pas	69	19 %
TOTAL	355	100 %

## Énergie éolienne

Croyez-vous au potentiel de l'énergie éolienne aux Îles-de-la-Madeleine ?  
(N = 355 répondants)

<i>Croient qu'ils seront consultés</i>	<i>Nombre de répondants</i>	<i>Pourcentage (répondants)</i>
Oui	298	84 %
Non	28	8 %
Ne sait pas	29	8 %
TOTAL	355	100 %

## Économie locale

Globalement, pensez-vous que l'exploitation de gaz ou de pétrole dans l'archipel et dans le Golfe pourrait améliorer l'économie locale ? (N = 355 répondants)

<i>Croient à une amélioration de l'économie locale</i>	<i>Nombre de répondants</i>	<i>Pourcentage (répondants)</i>
Oui	140	40 %
Non	157	44 %
Ne sait pas	58	16 %
TOTAL	355	100 %

## Profil des répondants

### Âge des répondants (N = 355 répondants)

<i>Catégorie d'âge</i>	<i>Nombre de répondants</i>	<i>Pourcentage (répondants)</i>
20 ans et moins	46	13 %
21-30 ans	35	10 %
31-40 ans	75	21 %
41-50 et plus	99	28 %
51 et plus	100	28 %
TOTAL	355	100 %

### Sexe des répondants (N = 354 répondants)

<i>Sexe</i>	<i>Nombre de répondants</i>	<i>Pourcentage (répondants)</i>
Féminin	186	53 %
Masculin	168	47 %
TOTAL	354	100 %

### Secteur d'activités ou de travail (N = 355 répondants)

<i>Secteur d'activités</i>	<i>Nombre de répondants</i>	<i>Pourcentage (répondants)</i>
Retraite	54	15 %
Étudiant	45	13 %
Pêches	42	12 %
Éducation	32	9 %
Tourisme	30	9 %
Alimentation	25	7 %
Santé	24	7 %
Services municipaux	14	4 %
Culture	14	4 %
Affaires	11	3 %
Construction	11	3 %
Sans emploi	9	2 %
Transport	8	2 %
Environnement	5	1 %
Ministères	4	1 %
Autres	27	8 %
TOTAL	355	100 %

Lieu de résidence (N = 353 répondants)

Lieu de résidence	Nombre de répondants	Pourcentage (répondants)
Cap-aux-Meules	229	65 %
Havre-Haubert	64	18 %
Havre-aux-Maisons	40	11 %
Grosse-Île	10	3 %
Île d'Entrée	4	1 %
Pointe-aux-Loups	1	1 %
Grande-Entrée	1	1 %
TOTAL	353	100 %

Les résultats du sondage, avec un échantillon de 2,7%, permettent de bien saisir le pouls de la population. Nous espérons que le *BAPE* puisse utiliser ces données, afin de dresser un portrait des perceptions des Madelinots, à l'heure actuelle et d'en informer le gouvernement du Québec.

## ***Hydro-Québec* et le développement durable**

La définition canadienne du **développement durable**, qu'*Hydro-Québec* prétend adopter pour son développement futur, repose sur 5 grands principes, soit :

- l'amélioration de notre qualité de vie et de notre bien-être ;
- la durabilité des ressources naturelles, des emplois, des collectivités, des industries ;
- la protection de la santé des gens et des écosystèmes ;
- la promotion de l'équité ;
- le respect de nos obligations internationales.

Comment peut-on accoler une étiquette de *développement durable* à un type de ressources naturelles non-renouvelables et à une industrie au sein de laquelle les emplois sont non-viables (25 ans au mieux), qui met la santé des écosystèmes et celle des habitants en péril et qui ne se fait pas dans le respect de nos engagements internationaux, comme la convention cadre des *Nations Unies* et le *Protocole de Kyoto* ? L'exploration et l'exploitation d'hydrocarbures ne correspond absolument pas au plan de développement annoncé par notre société d'État (*Hydro-Québec*) et, en prenant le virage gaz et pétrole, elle s'engage dans le sens inverse de tels engagements.

## CONSIDÉRANT :

- Qu'aucune étude indépendante et publique n'a été faite sur ce projet d'EEGP ;
- Que si l'exploration est autorisée, les forages exploratoires et l'exploitation peuvent suivre, sans qu'aucune étude d'impact ne soit effectuée ;
- Que les Îles-de-la-Madeleine sont directement touchées par ce projet, puisque l'exploration pourra se faire sur le territoire insulaire, près des côtes, directement sur les fonds de pêche ;
- Que l'exploration – et bien sûr l'exploitation qui en découle – risque de mettre en péril des emplois liés à la pêche et/ou au tourisme ;
- Que les eaux des Îles-de-la-Madeleine sont un des plus importants sites d'alimentation et de reproduction de plusieurs espèces commerciales importantes et supportent plus de la moitié des pêches du Québec ;
- Que plusieurs études ont démontré que la distribution des poissons et le taux des prises sont grandement affectés par l'exploration ;
- Que, selon le *ministère des Pêches et des Océans Canada*, « les projets proposés pourraient causer des effets importants sur le crabe des neiges, la crevette nordique et le homard, particulièrement en ce qui concerne les femelles portant des œufs » ; que « les projets proposés pourraient causer des effets importants sur la reproduction du sébaste et la migration de la morue, espèces dont la pêche fait l'objet d'un moratoire » ;
- Que, face aux ondes sismiques, les organismes marins peuvent subir des impacts physiques, comportementaux, perceptifs et/ou physiologiques ; que chacun des ces effets est susceptible d'affecter leur communication, leur santé, leur reproduction et probablement leur taux de survie ;
- Que trois espèces classées en danger de disparition, soit le béluga, la baleine noire et le rorqual bleu, sont susceptibles de se retrouver dans les 2 sites visés par l'exploration sismique ;
- Qu'en marge du Golfe du Mexique, là où le développement pétrolier a été permis, les rivages sont devenus très sales et dans un état lamentable ;
- Que, sur l'Île de Sable, en Nouvelle-Écosse, l'exploitation de gaz est en cours et qu'*EXXON* refuse de faire un suivi environnemental public ; que cette même compagnie est responsable du déversement de l'*Exxon Valdez*, en 1986, sur les côtes de l'Alaska, pour lequel elle n'a encore rien payé ;
- Que des exemples d'abandon pur et simple, par les pétrolières, de « *puits orphelins* » et de sols contaminés sont fréquents en Alberta, après

l'exploitation des gisements, obligeant le gouvernement à payer les nettoyages et les dédommagements<sup>3</sup> ;

- Que plusieurs pays et états américains ont imposé des moratoires sur cette activité, car elle est jugée trop risquée ;
- Que, selon des études réalisées en Colombie-Britannique et au Texas sur des projets similaires, les emplois créés pour la population locale sont à court terme (construction) ; que les contractants amènent leur propre expertise, puisque les gens des régions n'ont souvent pas les qualifications nécessaires ;
- Que la plupart des bénéfices reviennent à des gens de l'extérieur ;
- Que le Canada vient de s'engager dans le *Protocole de Kyoto*, lequel vise à réduire sa consommation de gaz à effet de serre ; or, le gaz naturel<sup>4</sup> et le pétrole sont deux types de ressources non renouvelables (contrairement à la pêche et au tourisme), qui produisent de telles émanations à l'origine des changements climatiques ;
- Que toutes ces inquiétudes proviennent d'une population insulaire vivant au beau milieu du golfe Saint-Laurent ; une population qui veut protéger sa qualité de vie, ainsi que la qualité de ses ressources renouvelables actuelles, piliers de son économie (les pêches et le tourisme) ;
- Que, comme communauté côtière déjà malmenée par les changements climatiques, sur une planète qui commence sérieusement à se réchauffer par le fait même de l'utilisation de ces hydrocarbures...

#### **En tant que citoyens, entreprises ou organismes des Îles-de-la-Madeleine, NOUS QUESTIONNONS :**

- Pourquoi ne pas régler cette question en l'étudiant à fond, du début à la fin, afin :
  - ✓ soit de pouvoir apaiser les craintes, en permettant un choix collectif et bien planifié ?
  - ✓ soit de décider de ne pas dépenser des millions en exploration pour quelque chose que l'on aurait jugé trop risqué ?
- Peut-on permettre à un gouvernement d'investir des millions, à partir de nos taxes, alors qu'on ne connaît pas les tenants et les aboutissants de tout ce méga projet ?

---

<sup>3</sup> « Les puits orphelins », Radio-Canada, La Semaine verte, 2 février 2003, 1<sup>ère</sup> partie, et 7 décembre 2003, qu'on peut visionner sur :

<http://radio-canada.ca/actualite/semaineverte/ColorSection/environnement/031207/puits.shtml>

<sup>4</sup> Le gaz naturel, pas si naturel que ça ! Vous entendrez peut-être : « Avec le gaz naturel, pas de marée noire, comme c'est le cas avec le pétrole lourd, donc pas de pollution ! » Contrairement à ce qu'on pourrait croire, si le gaz est moins persistant, il est aussi plus toxique. Le gaz naturel se solubilise dans l'eau et contamine les organismes aquatiques qui servent de nourriture aux poissons, aux mammifères marins et aux oiseaux de mer.

**En tant que citoyens, entreprises ou organismes des Îles-de-la-Madeleine,  
NOUS EXIGEONS :**

- Une information complète et une évaluation en profondeur du projet ;
- Des consultations publiques avant d'aller plus loin, car il s'agit d'un véritable choix de société ;
- Des études d'impacts complètes et indépendantes sur les conséquences environnementales, économiques et sociales avant d'accorder quelque permis que ce soit ;
- Que ces études tiennent compte du projet dans son ensemble, soit : l'exploration par levés sismiques<sup>5</sup>, les forages exploratoires<sup>6</sup> et l'exploitation<sup>7</sup> ;
- Que la priorité soit plutôt mise sur le développement d'énergies douces et alternatives.

---

<sup>5</sup> **Exploration par levés sismiques** : consiste à utiliser des canons à air comprimé qui envoient des détonations puissantes (ondes sonores) toutes les 9 à 12 secondes, 24 h sur 24 pendant des semaines, voire des mois; cette technique permet de repérer des sites potentiels d'hydrocarbures. Cette étape est suivie par les forages exploratoires.

<sup>6</sup> **Forage exploratoire** : sert à confirmer l'hypothèse de la présence d'hydrocarbures. Le forage d'un seul puits peut prendre de 1 à 6 mois. Impacts possibles : privation d'accès des zones de pêche, destruction d'habitat, brassage et mise en suspension de sédiments toxiques. Possibilité de rejet accidentel de gaz naturel ou de pétrole.

<sup>7</sup> **Exploitation** : mise en pace des plateformes de forage, extraction. Impacts supplémentaires: pollution constante par les torchères qui brûlent l'excédent de gaz et contamine le milieu marin, augmentation du trafic maritime. Activités rattachées : installation de stations de pompage, raffineries, transport (pipelines, tankers). Fin des activités : destruction des installations.

## Conclusion

Nous avons voulu, de bonne foi, en présentant ces considérations, tenter d'influencer les décideurs et les développeurs – plus précisément le gouvernement Québec – dans le sens des intérêts des populations riveraines du golfe St-Laurent. Ces populations sont immédiatement concernées par les ambitions envahissantes et inquiétantes qui animent *Hydro-Québec*. C'est particulièrement le cas des Madelinots, qui vivent, sur un territoire fragile, au cœur même de ce grand bassin maritime convoité et qui veulent collectivement y protéger leur patrimoine. Leurs attentes sont grandes, mais légitimes.

Nous voulons rester ce que nous sommes devenus !

Nous voulons être respectés pour ce que nous sommes !

### Le regroupement des *Madelinots pour le Respect du Golfe (MRG)*

#### Sources

- Dominique Auger, Hélène Désilets. *Mémoire – Les impacts environnementaux de l'exploration pétrolière et gazière dans le Golfe du Saint-Laurent - Phase 2* - Union Québécoise pour la Conservation de la Nature, décembre 2003. [http://ugcn.qc.ca/org/doc/mem/Eau/ME03-12-08\\_Impacts.pdf](http://ugcn.qc.ca/org/doc/mem/Eau/ME03-12-08_Impacts.pdf)
- Lettres et avis scientifiques du MPO à l'Office nationale de l'énergie (ONÉ) et autres documents relatifs à la demande de GSI. [www.neb-one.qc.ca](http://www.neb-one.qc.ca)
- le Groupe de recherche et d'éducation sur les mammifères marins (GREMM), *Dossier de l'heure : Saint-Laurent : le pétrole ou les baleines?* <http://www.baleinesendirect.net/0/fs.html>
- Reportage de Découverte : *Prospection ou baleines ?*, Radio-Canada, 11 janvier 2003. <http://www.radio-canada.ca/actualite/decouverte/reportages/2004/01-2004/11baleines1.html>
- Reportage de la Semaine verte : *Les puits orphelins*, Radio-Canada, 2 février 2003, 1ère partie et 7 décembre 2003. [www.radio-canada.ca/actualite/semaineverte/ColorSection/agriculture/030202/puits.shtml](http://www.radio-canada.ca/actualite/semaineverte/ColorSection/agriculture/030202/puits.shtml)



Manifestation organisée par un groupe initial de citoyens, à Cap-aux-Meules et devant *Hydro-Québec*, le 22 novembre 2003

ANNEXE

---

**De:** Mouvement MRG [info@mouvementmrg.org]  
**Envoyé:** 31 mai 2004 09:12  
**À:** Danielle Dallaire  
**Objet:** précision sur le mémoire de Madelinots pour le respect du Golfe

Bonjour Madame Dallaire,

Les audiences, maintenant terminées, auront permis aux gens des îles non seulement de s'exprimer mais également de recevoir de précieuses informations sur les opinions des participants. Une véritable formation intensive sur les enjeux des levées sismiques dans l'estuaire et le golfe du Saint-Laurent !

J'aimerais ici apporter une précision sur le mémoire déposé par Madelinots pour le Respect du Golfe. Nous avons ajouté un point important concernant notre position lors de l'exposé orale. Je sais que les transcriptions en tiendront compte mais pour assurer la clarté du message voici donc cette précision :

---

**NOUS NE VOULONS PAS DU PROJET ACTUEL D'EXPLORATION GAZIÈRE ET PÉTROLIÈRE D'HYDRO-QUÉBEC.**

Nous voulons que le budget de 330M qu'Hydro-Québec entend investir dans l'exploration d'hydrocarbures, soit dirigé dans la recherche et l'exploitation de l'énergie renouvelable, par exemple l'eau (l'hydrogène), le soleil, le vent. Nous demandons au gouvernement du Québec un MORATOIRE sur l'exploration et l'exploitation gazière et pétrolière (EEGP) sous-marine (dans l'estuaire et le golfe du Saint-Laurent) et terrestre (à Fatima).

Face à cette conjoncture urgente, *Madelinots pour le respect du Golfe* demande aux décideurs : M. le maire Claude Vigneau, à la ministre Nathalie Normandeau, aux députés MM. Maxime Arseneau et Georges Farah, au Premier ministre du Québec M. Jean Charest et au Premier ministre du Canada M. Paul Martin, aux ministres provinciaux MM. Thomas Mulcair et Sam Hamad et fédéraux MM. David Anderson et John Efford ainsi qu'à M. André Caillé d'Hydro-Québec de faire cesser immédiatement toute activité d'exploration ou d'exploitation gazière ou pétrolière dans l'environnement des Îles-de-la-Madeleine.

---

Merci d'intégrer cette information dans la compilation des mémoires oraux. Bonne semaine !

Carole Painchaud, relations de presse pour MRG